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““进进山山摆摆脱脱烦烦恼恼往往往往只只是是逃逃避避””
济南千佛山兴国禅寺首任方丈弘庵法师：解决浮躁在于“孝”

谈济南>>

每次归来都有“到

家”的感觉

齐鲁晚报：您是辽宁人，现在
是兴国禅寺首任方丈，您怎么与
山东结缘的？

弘庵法师：我癸丑年(1973年)在
辽宁出生，全家崇佛，我自幼随母拜
佛，受母亲影响非常大。大学时，经
常接触佛法，每逢节假日，就到寺院
去拜菩萨像。在和同学交流沟通中，
也深受启发，加上自己安静的性格
和喜好，1998年于山东大灵岩寺出
家，2002年随师常住兴国禅寺。到现
在，我已经在济南生活16年了，与山
东结下了不解因缘，我也算是济南
人了。

齐鲁晚报：觉得济南如何？
弘庵法师：这是一个非常神

圣的城市，不仅景色美，人文气息
浓厚，而且这里的人诚实、厚道、
可信。我每次外出回到济南，“到
家了”的感觉非常强烈，让我身心
特别轻松。正是人缘、地缘、法缘，
让我在泉城这片神奇的土地上不
断调整、提高和修行。

齐鲁晚报：16年了，感觉济南
有什么变化吗？

弘庵法师：肯定有。社会不断发
展，一切都在变，佛教也随着社会的
发展不断变化。比如，我住持的崇明
寺，现在定期或不定期的，周末都会
举行讲法、禅修、看书等活动，人们
利用休息时间，可以过来洗礼心灵，
让疲惫的心获得愉悦。

谈世相>>

拜佛的人未必都有

所求

齐鲁晚报：外界往往提到“寺
庙经济”，现在寺庙香火很旺，人
们都是冲着求财去的吗？

弘庵法师：很多时候，我们容易
被外在误导。其实，人还是很善良
的，这样的现象只是个别。经云：“先
以欲钩牵，后令入佛智”，人们在烧
香时会对佛有虔诚信念，会得到善
的感应，然后得到一种力量。

齐鲁晚报：兴国禅寺也很有
名，一般都有哪些人来？

弘庵法师：来的人很多，商人、
教师、学者，还有学生。商人不一定
是求钱财，更多的是追求自身理念
的提升，来求一些知识，比如有的是
来交流，有的是探讨慈善。

齐鲁晚报：您的意思是有人
拜佛无所求？

弘庵法师：不同的人差别比
较大，当然有一部分人是有所求
的，比如怎么做生意更赚钱，如何
趋利避害。我一般会根据具体情
况具体分析，但佛法的根源是不
会改变的。

齐鲁晚报：来找您的官员多吗？
弘庵法师：呵呵，不谈。

谈生活>>

无论游客叨扰，坚守

内心清净

齐鲁晚报：兴国禅寺僧人的
日常生活是怎样的？

弘庵法师：中国人喜好安居，
僧人也不例外。国有国法，家有家
规，僧人也有秩序，也有自己的章
程和规矩。

齐鲁晚报：像兴国禅寺一样，
很多寺庙都划在景区内，旅游会
影响到僧人清修吗？

弘庵法师：客观地说，游客确
实会影响我们修行需要的那份清
净与安宁，但是，正因为游客的思
想理念与我们不同，会触发我们对
社会的看法，也开阔了我们的心胸
和眼界，我们有不少启迪和收获就
得益于此。

齐鲁晚报：您认为该如何处
理好寺院和旅游的关系？

弘庵法师：不能简单地说，游
客多了就会扰乱。我们到寺院的
目的是什么？是脱离凡尘，这不是
说在山里就能脱离烦恼了，这只
是逃避。佛法需要在人世间修行和
体悟，游客的增多，在一定程度上
更增加了我们内心的定力。无论外
界干扰，我们内心都是安静的。佛

教曾做过四届论坛，“和谐社会从
心开始”的理念我一直认为很好。

谈修行>>

实践方向要对，不然

就产生邪教

齐鲁晚报：现在社会比较浮
躁，戾气不少，上月底在招远麦当
劳快餐店还发生了邪教人员杀人
的恶性事件，您怎么看？

弘庵法师：佛法注重实践，需
要不断在实践中体验真谛，但实践
方向必须正确，一定要对，不然会
产生邪教，害人害己，害家害国。
而之所以是邪教，是因为教法歪
曲，越做越背道而驰，南辕北辙。

齐鲁晚报：您觉得现在社会
为何如此浮躁？

弘庵法师：这一方面是现代
社会飞速发展对传统文化带来莫
大冲击，造成人们内心迷茫；另一
方面，一些坏的东西会扰乱人们
的心。说到底，是我们的内心没有
定力，一切根源在“心”。

现在的人整日忙忙碌碌，连静
下来看书的时间也没有，心更疲惫，
同时缺乏自我调整，缺少心灵的净
化和过滤，浮躁的情绪不可控，人人
这样，社会就会浮躁。

齐鲁晚报：有什么办法解决

大众“心”的问题？
弘庵法师：解决此问题，根源

是孝道。我说的孝道，不仅仅是家
族意义上的孝，是广义的，推而广
之，普惠众生。当然，这需要不断
修行，时常关照内心，善调自心。
人们可以通过看书、静坐、禅修等
方式，让忙碌的心休憩一下，守住
心灵的那份宁静。

谈慈善>>

做善事是为启迪大

众善的“种子”

齐鲁晚报：在汶川地震、玉树地
震、芦山地震中，我们看到有僧侣施
粥，兴国禅寺也做慈善吗？

弘庵法师：我们一般每年都会
带领信众，实地走访帮助困难群众，
了解贫困家庭、残疾家庭、留守儿童
的生活疾苦，与当地村委建立联系，
和政府单位一起，为他们送上精神
与物质的帮助。我们走访福利院，看
望了许多自闭症儿童，为这些孩子
捐赠了教学医疗器材，将善的种子
也撒播到孩子们心里。并且我们每
年与省残联联手，为残疾群众捐轮
椅，每年约有100余辆。日常的慈善
活动也不断。

齐鲁晚报：做慈善是为了弘
扬佛法吗？

弘庵法师：做好事善事，是人
间佛教的一种体现。兴国禅寺的慈
善活动主要面向社会众生，倾向于
人文关怀，这些行为中蕴涵的佛教
内涵很深。做这些事情，也是为了
通过善举，启迪大众善的种子，因
为人人都有一颗善心。

谈传统>>

佛教成为文化复兴

的重要载体

齐鲁晚报：今年3月，习近平主
席访问联合国教科文组织总部时
说，佛教传入中国后，通过与儒家、
道家的融合发展，形成了中国特色
的佛教文化，您如何理解？

弘庵法师：我对习主席当时说
的话印象深刻，中国人根据中华文
化发展了佛教思想，形成了独特的
佛教理论。如今，儒释道中，佛教发
展相对较好，逐渐成为中国文化复
兴的重要载体。汲取佛法营养，我们
的社会就不会急躁，再加上佛教善
法，上行下效，推广一些规则理念，
大家共同遵循，就会过得很舒适。心
安则身安，身安社会才能安。

齐鲁晚报：作为兴国禅寺首任
方丈，接下来还有何打算？

弘庵法师：我们将进一步改善
寺院硬件，运用佛教智慧，凝聚各方
力量，开展修持、文化、教育、弘法和
慈善等活动，使兴国禅寺成为学修
并进的佛教修持道场，成为彰显党
和政府宗教信仰自由政策的重要窗
口，成为联系海内外佛教界的桥梁
和纽带。同时竭尽所能，回馈众生。

15日上午，济南千佛山兴国禅寺举行弘庵法师升座庆典法
会，弘庵法师成为兴国禅寺首任方丈。 本报记者 陈文进 摄

6月15日，济南千
佛山兴国禅寺迎来首
位方丈弘庵法师。这个
建于闹市名胜的古寺，
周围游客如织。

在躁动的大环境
下，如何打开一扇门，
引导公众守住内心的
宁静和初心？1 6日上
午，弘庵法师在济南崇
明寺内细致开示。

本报记者 张红光
实习生 高依然

弘庵法师简介：

释弘庵，千佛山兴国
禅寺方丈，济南市崇明寺
住持，山东省佛教协会副
会长，济南市佛教协会副
会长，济南市佛教协会秘
书长，山东省政协委员。

15日济南千佛山兴国
禅寺弘庵法师升座庆典法
会现场。

本报记者 陈文进 摄
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